

Presentación

A poco tiempo de cumplirse dos años del descubrimiento del SARS-CoV-2, puede afirmarse que convivimos en un mundo sustantivamente diferente, que ha sufrido no sólo los efectos de la COVID-19 en los sistemas de salud, sino también sus consecuencias en distintos ámbitos de la vida social. De esta manera, áreas como la economía, la educación y el trabajo se han visto trastornadas tanto por la pandemia como por las medidas de contención implantadas para hacerle frente.

Por lo tanto, si aún es pronto para saber de qué manera la COVID-19 impactará en las próximas generaciones, se puede tener seguridad de dos aspectos. El primero, la pandemia, más que un problema sanitario, tiende a traducirse en un conjunto de problemas que delatan los límites y fracturas de la vida en sociedad. El segundo, que es necesario contar con una clase de investigador preparado para hacer frente a la nueva escala de problemas y sensibilizado para aportar en su resolución. La práctica científica y académica se encuentra entonces en un momento de cuestionamiento profundo y, por tanto, de definición de su devenir futuro.

La *Revista Conocimiento Libre y Licenciamiento*, desde el campo del libre acceso al conocimiento, se planta ante tales retos con la promoción de trabajos de investigación que no sólo presentan resultados innovadores, sino que también contribuyen a consolidar otra ética de la investigación. La reflexión en torno a los modos de construir conocimientos, la formación del talento humano en diferentes dimensiones y la exploración de los límites epistémicos en varias disciplinas representan sólo algunos de los ejes recogidos en esta nueva edición, como aportes en la consolidación de una esfera académica que se adapta a los nuevos tiempos.

En una época en que, justificadamente, toman mayor importancia los estudios vinculados con la salud, la *Revista Conocimiento Libre y Licenciamiento* hace votos en favor de revisar el impacto de todas las áreas del conocimiento en la configuración de los procesos más sensibles de la vida en común, no con el propósito de respaldar una “nueva normalidad”, sino con el fin de problematizar aquellos aspectos de la normalidad que condujeron a la situación actual, con miras a recoger elementos para la conformación de un mejor futuro.

Santiago Roca
Comité Editorial